

# LA PUBLICIDAD

## DIARIO POLÍTICO.

### PRECIOS DE SUSCRICION.

En Granada, un mes. . . . . 4'50 pesetas.  
En el resto de España, trimestre . . . . . 5'00 —  
Extranjero y Ultramar, id. . . . . 10'00 —

No serviremos suscripción alguna que no se pague anticipada. — Dirijase la correspondencia toda al fundador-propietario.

### Fundador,

FERNANDO GOMEZ DE LA CRUZ.

### Director,

JUAN PEDRO MESA DE LEON.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA,

CALLE DE LA COLCHA, NUM. 12.

### PRECIOS DE INSERCIONES.

Anuncios (tipo 8) en la 4.ª plana, línea. . . . . 0'10 pesetas.  
Esquelas mortuorias, en idem. . . . . 4'00 —  
Reclamos, etc., en 5.ª plana, línea. . . . . 0'25 —  
Comunicados, á juicio del Director, línea, de 1 á 50. . . . . —  
20 por 100 de rebaja á los suscritores.—PAGO ANTICIPADO.

### Seccion editorial.

#### MAL SÍNTOMA.

Es un fenómeno digno de profunda observación que desde la restauración de la monarquía no ha existido un solo periodo de estabilidad en sus diferentes gobiernos, que indique ni siquiera como probable la consolidación del actual orden de cosas.

Todos ellos, absolutamente todos, han navegado sin rumbo fijo por los mares de la política española; los llamados conservadores fluctuando entre la reacción ultramontana y las amortiguadas reminiscencias de la revolución de Setiembre; los llamados liberales vacilando siempre entre decidirse por la soberanía nacional ó la soberanía de las instituciones.

En esta lucha permanente, verdadera fiebre que enerva las fuerzas de los partidos gobernantes, se pierden las del país que víctimas de un escepticismo alarmante no sabe ni á donde se le lleva, ni qué hacer, ni á qué confiar su tranquilidad, su porvenir y sus intereses.

Muchas van siendo ya las decepciones sufridas, mucho va decayendo el prestigio de lo que llaman elevado y augusto los fieles adoradores del antiguo régimen; destinado á regenerarnos. Cuando los pueblos ansiosos de justicia, de administración, de grandeza, ven, por lo contrario, solo la duda en derredor y el desquiciamiento en lontananza, ¿no tienen razón para considerar deficiente y pobre aquello que se les mostró revestido con el ropaje deslumbrador de la magnificencia?

Las diferentes crisis de los gobiernos de la restauración, han sido á no dudar, otros tantos desengaños para las legítimas esperanzas de la España genuinamente liberal y democrática: si alguna vez, con el único objeto de conjurar peligros inminentes dando expansión á las fuerzas comprimidas, se llamó al poder á la democracia, fué con tales suspicacias, con tantos obstáculos, que no pudo llegar al desarrollo de sus ideales.

Díganlo, sino, los izquierdistas en su gobierno de pocos días y Sagasta que nunca, según él, ha tenido tiempo de cumplir sus programas.

¿Qué significa esto? Que hay obstáculos superiores á esos mismos gobiernos, obstáculos bien conocidos de todos, que son el único origen de esa inestabilidad propia de lo que jamás se determina á definirse: de aquí que el enfermo que es el país, no sana; únicamente lo que hace es cambiar de postura.

La última crisis es una nueva demostración de esta verdad; cuando todo el mundo esperaba del Sr. Sagasta un arranque de hombre de Estado, cuya vista de lince penetra en las entrañas del problema no resuelto, ha encontrado tan solo el «mons parturiens» de la antigua fabula.

¿Y habrá quedado tan satisfecho!

¡Buena manera de conjurar los peligros!

Nosotros creemos que la solución de esta crisis es lógica consecuencia de cuanto dejamos apuntado; de lo que debiendo ser la última consolidación es únicamente la perpétua inestabilidad.

#### DOLCE FAR NIENTE.

No faltaba á Granada para llegar al colmo de su decaimiento y para privarla de utilísimas mejoras, sino que la primera autoridad que la rigiera fuese la encarnación más viva del abandono y de la apatía; y como si un poder misterioso tratara de conseguir la completa ruina de esta desdichada población, lanzó aquí á D. Anibal Alvarez Ossorio, enemigo perpétuo é irreconciliable de todo lo que sea actividad, constancia, trabajo y desvelo por cumplir la altísima misión que le está confiada.

Fáltale la constancia, desde el momento en que no ha llegado aún á estudiar con la detención debida las condiciones en que está colocada la provincia de su mando; fáltale actividad desde el instante en que permanecen olvidados en las oficinas de su gobierno tantos expedientes de cuya resolución penden intereses de gran valía; fáltale, por último, deseo de trabajar y de hacer algo útil, porque ni siquiera despacha diariamente lo ordinario; es decir, lo que—como se dice vulgarmente—es de cajón en las oficinas.

La Beneficencia, sobre la que debe recaer muy especialmente la atención de una autoridad, desatendida por completo la tiene D. Anibal, como desatendidos tiene algunos expedientes, que una vez resueltos, darían un gran contingente en metálico á esas casas levantadas por la caridad para hacer frente á la miseria y á la desgracia.

La instrucción primaria, cuya importancia á nadie se oculta, también se encuentra abandonada injustamente, motivando de este modo que en muchos pueblos de la provincia esté desempeñada arbitrariamente por personas incapaces de ello, ocasionando así no solo un notorio y gravísimo perjuicio á los que han hecho sus especiales estudios, sino también á la instrucción popular, tan necesaria.

Mucho nos habló el Gobernador, cuando vino á Granada y tuvimos el gusto de saludarle en su despacho, de las intenciones que abrigaba y de lo que iba á realizar durante su mando, pero todo aquello que nos dijo, lo mismo que lo que ahora nos dijese, todo ha sido palabras, palabras y palabras.

Era, entre otros, pensamiento del Gobernador, establecer en Granada y algunos puntos de la provincia de una red telefónica, que á no dudarlo, hubiera reportado no solo beneficios, sino hasta comodidades dentro de la población; y ese pensamiento ha dejado de utilizarse no por lo imposible de su realización ni tampoco por lo costoso que sería llevarlo

á la práctica, sino por apatía para estudiar el plan y los medios de desarrollarlo.

El Monte de Piedad, Caja de Ahorros, Tienda-asilo, etc., son también necesidades que el Gobernador pensaba satisfacer á esta provincia, que motivos le sobran para tachar de ingratos y de algo más á sus autoridades, y lo mismo el teléfono, que el Monte de Piedad, Tienda-asilo y Caja de Ahorros, permanecerán por mucho tiempo sin tener en Granada carta de naturaleza, mientras subsisten infinidad de males que nunca se trata de estirpar.

Tres meses—poco más ó menos—llevamos de tener por Gobernador al Sr. Alvarez Ossorio, y no sabemos que haya hecho otra cosa más que inutilizar un carruaje de paseo y hacer nuevas algunas libreas á su servidumbre.

Por lo demás no hemos conocido al Gobernador, que por trabajar poco, ni aun despacha la firma diaria.

Hora es ya, D. Anibal, de hacer algo por Granada.

#### La conclusión de Játar.

Ayer salieron para Barcelona los dignísimos representantes de la Prensa asociada de Cataluña, nuestros queridos compañeros los señores Lopez Bernagosi y Tobella, después de dejar ultimadas las obras de reconstrucción del pueblo de Játar destruido por los terremotos, y beneficiado por la inagotable caridad de la prensa catalana y el trabajo, la adnegación y la constancia de sus representantes.

Antes de abandonar dichos señores esta capital nos dirigieron la siguiente carta que publicamos con sumo gusto:

«Sr. Director de LA PUBLICIDAD.

Granada 16 de Octubre de 1886.—Querido amigo y compañero:

Jamás podremos olvidar el cariño con que ha mirado siempre el digno periódico que V. con tanto acierto dirige, las obras que ha realizado en Játar. La Prensa periódica asociada de Barcelona, ni se borrará nunca de nuestra memoria, las atenciones que nos ha tenido V. y los redactores de ese diario. Guardaremos de ello eterno agradecimiento para imitar tan noble conducta deseando llegue el momento en que poderlo demostrar.

Se despiden de V. sus más sinceros y afectísimos amigos—J. B. S. M.—Francisco J. Tobella.—Inocente Lopez Bernagosi.»

Ya hicimos, al verificarse la recepción de las obras construidas en Játar una descripción de las mismas; pero aquella seña hecha á vuelo pluma por falta material de tiempo, contenía algunas omisiones que nos complacemos en hacer constar para honra de los que animados por la caridad han devuelto sus hogares á cuantos en aquel pueblo los perdieron en la tristemente célebre noche del 24 de Diciembre de 1854.

Entre aquellas omisiones cuéntase la no mención de las escuelas de niños y niñas; el cuidadoso esmero con que han sido montadas; el menaje y mobiliario

completos que las adornan, el celo que se ha desplegado durante la construcción para procurar á los niños las mayores comodidades, haran seguramente que en estos edificios, templos de la enseñanza se pasen agradablemente las horas de la clase y del estudio, fin principalísimo que han querido realizar los señores Lopez Bernagosi y Tobella.

\*\*\*

Diez y siete meses se han invertido en la reedificación del pueblo de Játar; diez y siete meses de sacrificios y desvelos para nuestros dos queridísimos compañeros ya citados, que han antepuesto el cumplimiento de su encargo á sus intereses particulares, y sus sagrados deberes de familia, habiendo llegado su abnegación hasta el extremo de no acudir uno de ellos á los cuidados de su esposa enferma, y otro al casamiento de su hija queridísima y única, por haber coincidido todo ello en el periodo de la entrega de las casas á los infelices que las perdieron.

Merecen especial mención algunas otras personas que también han tomado parte activa en la presente terminación de las obras. Cuéntanse entre ellas el canónigo D. Salvador Branchat, que supo hacer fijar la atención sobre el desgraciado pueblo de Játar logrando que se reconstruyeran todas las casas que vinieron al suelo teniendo que demolerse, y que se hiciera la recomposición de las restantes perjudicadas por los terremotos. Sin pecar de exagerados podemos afirmar que Játar debe al Sr. Branchat el que esté mejor que antes de los terremotos.

También debemos consignar al catalán D. Luis Mascaró, que por espacio de diez meses ha estado vigilando las obras de dicho pueblo para que llegaran á su término felizmente.

El señor Calvo diputado á Cortes, en su discurso pronunciado al momento de la recepción de las obras, hizo ver al pueblo de Játar, la obligación en que está de declarar hijos adoptivos y predilectos del misero á los señores Lopez Bernagosi y Tobella, que con tanta abnegación habían terminado aquellas construcciones.

Dos días antes de la salida de la comisión del pueblo se bendijo el barrio de la prensa catalana y el cementerio.

La salida de nuestros compañeros de Játar, fué una escena conmovedora. En la plaza de Cataluña los niños y niñas entonaron un cántico de despedida prorrumpiendo todo el vecindario en vitores y aclamaciones á los que consideran como sus bienhechores; que hasta distancia larga del pueblo fueron objeto de repetidas muestras de simpatía y de cariño.

\*\*\*

En ninguna de las lápidas conmemorativas colocadas en las nuevas obras de Játar figura á los nombres de los representantes de la prensa catalana, los señores Lopez Bernagosi y Tobella, lo cual demuestra su excesiva modestia.

\*\*\*

Se han sacado fotografías del modesto monumento de la fuente y abrevaderos levantado en mitad de la plaza; de una calle, y una vista panorámica con cuya colección de fotografías. á la vista se tiene perfecta y cabal idea de las obras de

prensa catalana llevadas á cabo en Játar. Como se ha hecho una gran tirada de dichas fotografías la Comisión ha dejado una colección ( encuadrada ) en el salón de sesiones del Ayuntamiento de Játar y ha entregado á varias personas de representación de este lugar, hasta cuatro colecciones más.

En Granada ha dejado también dicha Comisión, una colección de fotografías á la Diputación Provincial, otra al señor Gobernador Civil, una á cada uno de los Diputados á Cortes y provinciales del distrito, á la Comisaría Régia, á todos los periódicos diarios y á otras personas de representación de esta localidad.

La Diputación Provincial ha significado por medio de una atenta y sentida comunicación, lo mucho que aprecia y estima este recuerdo.

Nosotros expresamos nuestra nete á la prensa catalana y á sus dignos representantes Lopez Bernagosi y T. bella, el sentimiento de gratitud á que se han hecho acreedores por su filantrópica empresa tan felizmente llevada á término, y les enviamos el más entusiasta adios de despedida.

### Detalles al vuelo.

—¿En qué quedamos sobre la presidencia de la Diputación?

—No lo sé.

—¿Pues me gusta! Yo le he preguntado á V. porque primero dijo LA PUBLICIDAD que habría dos aspirantes; luego que uno de estos no lo era, y más tarde he leído en un *papel* que sobre este extremo habían interesado de V. una rectificación...

—Pues no es cierto. Dije primero, con referencia á una conferencia política que tuve con un hombre importante de la situación, que al Sr. López Cózar se le presentaba por la tribu de Calvo y Aravaca, en lucha con el señor Fernandez Espadas, y esto era verdad. Y despues escribí que D. Indalecio *al parecer*, fijese V. bien; *al parecer*, no aspiraba á la presidencia de la Diputación, porque este señor se querelló ante cierto *olivo* y se lo manifestó así.

—Luego quedamos...

—En que un fusionista de viso dice que el Sr. López Cózar quiere ser presidente de la Diputación, y en que este señor asegura que no es verdad por boca de un *insecto*.

—Y de otro, que si no es *insecto*, muy bien puede ser un *reptil* fusionista.

—Ese *reptil* no sabe lo que pasa ni entre sus correligionarios.

—Certo.

—¿Ya ve V.!

—¿Ah!...

—¿Qué?

—Ya caigo. Ese *papel*, ó ese *reptil*, es lo mismo—está del lado de los centralistas, y como es natural, ha aprovechado la ocasión para arrimar el ascua al Sr. Fernandez Espadas.

—Justo.

—¿Ya lo creo!

—Y luego dirán que los fusionistas están unidos, y no son verdad las disidencias y ainda mais!

—Hombre, eso no se atrevería á decirlo ni el mismo Manolito Gazquez.

—

Dice *La Epoca* que no habrá gobierno hasta que vaya el poder á manos de los conservadores.

¿De Cánovas! ¿Dios eterno, qué horror si lo permitís!... Entonces habrá gobierno; sí tal; ¡pero no país!

—

Un periódico ministerial dice que el tiempo se encargará de demostrar

que el partido liberal dinástico sabrá cumplir lealmente desde el poder las promesas que hizo desde la oposición.

Pero no dice qué tiempo es el que tiene ese encargo. Lo mismo puede ser éste que el del siglo veinticuatro!

### De todo un poco.

#### Los beneficios.

##### (Cuento popular)

Eran en aquellos tiempos en que los animales hablaban, tiempos que ya están lejos de nosotros, pero cuyo recuerdo, borrado ya de nuestras historias, vive sin embargo, todavía en la memoria del pueblo. Todas las razas, lo mismo la más alta que la más baja en la escala de la civilización, guardan como depósito sagrado leyendas y tradiciones que confirman esa antigua facultad de los animales, de la cual fueron privados por sus culpas.

Pues bien, en aquellos tiempos y en un día hermosísimo, volvía tranquilamente á sus hogares un pobre hombre, procedente del mercado. Habíale sonreído la fortuna, y con pausado andar, corazón tranquilo y rostro sonriente, caminaba sin temor á que la noche se le echase encima, porque aún estaba el sol muy alto, y cantaba á media voz una canción de pueblo, contento y feliz al sentirse con algo de méns peso sobre los hombros y alguno más en el bolsillo.

De pronto, y saltando de entre una espesa enramada por cuya inmediación pasaba en aquel momento, una masa oscura cayó á su lado. Era un lobo jadeante, casi exánime á consecuencia de la carrera precipitada que traía. El buen hombre, sobrecogido y mudo por lo inesperado del encuentro, dió un paso atrás, no sabiendo si huir ó permanecer en aquel sitio; pero una voz quejumbrosa y débil vino á sacarle de su incertidumbre. El lobo hablaba y le decía:

—Sálvame, hermano. Unos cazadores me persiguen, y si me encuentran me matarán. Ten compasión de mí.

El buen hombre se le quedó mirando de hito en hito. Tuvo lástima de su angustia, y echando mano á un saco que llevaba al hombro, dijo al lobo:

—Entra aquí y no te muevas. Voy á hacer lo que pueda por salvarte.

—Dios te lo pagará, hermano—le dijo el lobo y entró en el saco. El hombre, que debía tener unas fuerzas de gigante, se echó el saco al hombro y siguió andando. A los pocos pasos unos cazadores le alcanzaron:

—¡Ojalá buen amigo, ¿ha visto usted á un lobo que venimos siguiendo hace dos horas y que corre más que nuestros caballos?

—No he visto á nadie—con esto el hombre con o haciéndose de nuevos.

—¿Pues Dios le guarde!

Y los cazadores siguieron á galope. Cuando el hombre vio que habían desaparecido ya, abrió su saco y dijo al lobo:

—Estás ya salvo. Ya puedes salir.

Salió el animal, miró á un lado y otro, se convenció de que nada tenía que temer, y dijo á su salvador:

—Ahora, prepárate á morir. Tengo hambre y voy á comerte.

—¿A mí? ¿Al que acaba de salvarte la vida?...

—Tengo hambre.

—¿Pero serás capaz de esa infamia?...

—Tengo hambre.

—De modo que mi beneficio...

—No seas tonto, hermano hombre. En este mundo los beneficios se olvidan y no se cuentan para nada.

Diciendo esto, adelantó una de sus patas para coger al hombre por el pescuezo y estrangularlo, pero el desgraciado, temblando de miedo, cayó de rodillas ante su verdugo y exclamó:

—Hermano lobo, hazme un favor. Yo no puedo creer que los beneficios se olviden como tú has olvidado el que yo acabo de ha-

certe; pero si es así, sitieres razon, consiento de buen grado en que me comas: porque más vale morir que vivir en un mundo tan miserable.

Miróle el lobo, y despues de pensarlo un momento, largo como una eternidad, hizo una mueca de abandono, y dijo:

—Accede á lo que me pides. Así como así, todavía no es mi hora de comer. Iremos juntos, y si el primer ser que encontremos cree, como yo, que los beneficios no son para agradecerlos, te como. ¿Convenide?

—Convenido.

Púsose el animal al lado del hombre, y los dos siguieron por el mismo camino. El hombre temblaba; el lobo que era filósofo, se reía de aquel mortal tan simple que creía en la gratitud de los beneficiados.

No había pasado media hora cuando encontraron un burro casi ciego, cargado de años, que hacía ellos venia, apoyándose á veces en un árbol ó en un arbusto, porque las piernas se negaban á sostenerle.

—Adelántate, y cuenta al burro nuestro trato, y que él decida,—dijo el lobo. El hombre lleno de confianza, detuvo al burro y le sometió la cuestión que tenía con el lobo.

—¿Los beneficios?—dijo el burro, rebuznando sardónicamente, despues de oír la relación.—Mirame bien, hermano. Aquí donde me ves, tengo veinte años, y durante toda mi vida he servido fielmente á mi amo, arando sus tierras, llevando sus productos al mercado; sobre mi lomo han aprendido á montar todos sus hijos. Le he dado más de doce borriquillos, que han contribuido á hacer su fortuna. Hoy soy viejo, no puedo trabajar, y me hecha de su casa, para no mantener una boca inútil, y por ahí me voy andando, andando, desfallecido y muerto de hambre, esperando que la muerte me sorprenda en mitad del camino. ó que las fieras se dividan mi cuerpo. ¿Venme ahora con la eficacia de los beneficios!...—Y se alejó cojeando.

El hombre quedó atónito. No sabía que hacer, ni qué pensar, ni qué decir.

—¿Lo ves, lo ves?—aullaba el lobo.—¿Te convenices ahora? Vamos, ven, que ya voy sintiendo apetito...

Pero otra vez se hechó el hombre á sus piés, otra vez le rogó que se hiciese todavía otra consulta, otra vez logró que el lobo descendiese á sus deseos.

—Pero conste que si el otro mortal á quien se lo preguntes, opina como el burro y como yo, te como.

—Conste—respondió el hombre que ya no las tenía todas consigo.

Al poco rato se trompezaron con un viejo mastín que, poco más ó menos, estaba tan lucido como el burro, caminaba pensativamente arrastrando la cola, con las orejas gachas, el hocico casi tocando la tierra y la mirada mortecira. El hombre se adelantó, impelido por el lobo, y le contó lo que le ocurría?

—¿Me haces gracia con tus ideas sobre los beneficios!—le dijo el mastín.—Aquí me tienes á mí, que he servido diez y seis años á un mismo amo, dedicándole toda mi vigilancia, y dándole todo mi cariño. De día guardaba todo su ganado en el monte, de noche su hogar en la aldea. He visto crecer á sus hijos, y he compartido sus juegos, y he aullado de dolor cuando lo veía triste, y he movido mi cola cuando lo veía alegre. Hoy estoy sordo, no puedo correr, no sirvo para nada, y él me arroja de su casa porque lo duele echarme un hueso ó un pedazo de pan, y por ahí voy andando, andando, esperando que la muerte me sorprenda en medio del camino, y las fieras y los buitres me devoren. ¡Háblame ahora de los beneficios!...

—Y se alejó arrastrándose.

—Vamos, ya puedes darte por vencido—dijo el lobo al hombre, que veía fijarse al perro como si se llevase su última esperanza.—El hambre me cosquillea ya el estómago. Ponte bien con Dios, y despachemos: Ya verás. Es cuestión de un instante.

Tercera súplica del hombre, más conmovedora, más insistente que las dos anteriores. El lobo vaciló. Por fin, como quien adopta

una resolución enérgica, refunfuñó, como irritado contra sí mismo por su debilidad.

—Es la última concesión que estoy dispuesto á hacerte. Vamos andando.

Siguieron.

Al cuarto de hora escaso, se daban de bruces con una zorra. Despues de los saludos de cortesía, el hombre hizo su relación. La zorra pidió cinco minutos para resolver. El lobo se moría ya de hambre, pero era animal de paciencia, y no quería apresurarse. Por fin dijo la zorra:

—Pa a juzgar con acierto, y apreciar la magnitud del servicio que ha hecho el hombre, necesito ver como estaba el lobo cuando los cazadores se alejaron.

—Dentro del saco—dijo el hombre.

—A ver como. Hermano lobo, entra en el saco.

—¿Pero para qué? preguntó el lobo.

—Me has hecho juez de tu causa. Voy á juzgarla.

—Bueno, pero decide pronto ¿eh? porque tengo hambre.

El lobo entró en el saco.

—Atale—dijo la zorra al hombre.

Y luego que lo hubo atado añadió por lo bajo:

—Ahora que no puedo hacerte daño, mata al lobo á palos, y no te comerá.

Así lo hizo el hombre, y cuando hubo muerto al lobo, volvióse radiante de júbilo á la zorra que le miraba complacida por haber burlado una vez más á su compadre y la dijo, arrasados los ojos en lágrimas de gratitud:

—Yo quisiera hermana zorra, demostrarte de algun modo mi agradecimiento. Ven á mi casa y te daré seis gallinas, para que te las comas á mi salud.

—Nada te pedía, hermano hombre, pero, en fin, ya que eres tan agradecido, más vale así. Iré contigo y me darás esas seis gallinas y mis hijos te deberán una buena comida.

Hombre y zorra echaron á andar muy contentos; pero á medida que se acercaban al pueblo, el servicio que acababa de recibir perdía importancia á los ojos del campesino, y en cambio la zorra le parecía exorbitante. Veíanse á lo lejos las primeras casas de la aldea, cuando el hombre se paró y dijo:

—Mira, hermana, ahora pienso que no puedo darte seis gallinas, porque apenas las tengo en mi corral. Te daré cuatro, ¿eh?

—¡Hombre, no es eso lo ofrecido!—repuso la zorra.—Pero si no tienes más ¡qué le hemos de hacer! Tomaré las cuatro. Todo será comer un poco menos.

Habían llegado á vista de la casa. El hombre se paró otra vez y la dijo:

—El caso es, hermana zorra, que quizá no pueda darte más que dos, porque soy pobre y tengo muchos hijos.

—¡Vaya por Dios, hombre, vaya por Dios! ¡Si no puedes otra cosa, tampoco te se puede exigir mucho! Vengan esas dos gallinas, y dámelas pronto, por que se va haciendo muy tarde.

—Espérame aquí, y te las sacaré.

Había oscurecido ya. La zorra se sentó en un pequeño campo que había del nte de la puerta. El hombre entró en la casa, pero al bajar al corral y coger las dos gallinas, le dió lástima desprenderse de ellas, se vió en sí vivo rodeado de todos los suyos, y llamando á sus dos perros y poniéndolos bajo el brazo, salió á la puerta:

—¡Hermana zorra!—gritó porque ya era noche cerrada y no la distinguía.

—¿Quiénes lo llaman?

—¡Pues ahí tienes las dos gallinas, y buen viaje!—Y se metió en la casa soñando los perros y prorrumpiendo en una estrepitosa carajada.

Lanzáronse los bravos animales en la dirección que se les marcaba, y echaron á correr tras la zorra, que, sorprendida al ver convertidas en poderosos mastines las dos gallinas que esperaba lanzarse á campo traviesa con en el aliento para correr más y cogiendo la cola para que no se le entre entre las ramas.

Y conforme corria, perseguida por los perros que aullaban tras ella, iba diciendo para sí:

—¡Vaya con los beneficios! L. GINER ARIBAU.

**Detalles de la localidad.**

**Movimiento judicial.**

Ha ingresado en el depósito municipal de Pamplona para ser conducido á esta capital y asistir á la celebracion de juicio oral en causa que se le sigue, el soldado del regimiento infantería de la Constitucion, Antonio Muñoz Amarós.

El juez de Alhama instruye sumario sobre resistencia hecha por José Guerrero García, vecino de Ventas de Zafarraya, á que se practicara cierta diligencia de embargo casa de sus padres.

Anteayer hubo el siguiente movimiento de presos en la cárcel de Audiencia: existencia anterior, 214 individuos.—Altas, 3.—Bajas, 1.—Quedan por lo tanto, 216, distribuidos en la forma siguiente: 83 de Audiencia; 74 de partido; 49 rematados; 8 detenidos y 2 transitorios.

Por el juez de instruccion del Salvador D. Rafael Estrada y Búrgos, se instruyen las oportunas diligencias en averiguacion del autor ó autores del que puso á la firma del ilustrísimo señor Presidente de esta Audiencia una comunicacion para el director del penal de esta ciudad, en que se ordenaba la salida de un confinado.

**Camelo.**

El domingo último se lamentaba un colega del desengaño que á todos los periódicos ha proporcionado el famoso negociado de la prensa, instituido por el Excmo. Sr. D. Anibal Alvarez Ossorio, Jefe superior de administración, gobernador civil de esta provincia y etc. etc.

Nosotros ya nos quejamos anteriormente y expusimos el concepto que nos merecia el celeberrimo negociado, por lo cual es inútil que manifestemos nuestra conformidad con el colega.

Hoy nos resta manifestar que al reporters de este diario no se le facilitó en las oficinas del gobierno más que UNA SOLA NOTICIA.

Señor Alvarez Ossoriooooooooooooooooooooo.

**Sucesos.**

Anteanoche fué presentado al juzgado de guardia, un individuo á quien se le disparó una pistola en la calle del Salvador, infiriéndole el proyectil una herida en la ingle izquierda; por orden del Juzgado fué trasladado al Hospital.

Ayer le fueron hurtados al boticario de la placeta del Realejo varios paquetes con medicamentos, los cuales fueron rescatados por su dueño que pudo coger al ratero.

**Noticias sueltas.**

Se le ha concedido un mes de licencia al capitán del Cuerpo de Ingenieros D. Ramon Llerena.

Ha regresado de los baños de Marmolejo, nuestro querido amigo y correligionario don Antonio Murin.

Ha regresado de su posesión de la Alhambra (Jaen), nuestro estimado amigo el joven D. Joaquín Lopez Atienza.

Hemos recibido el segundo número de nuestro apreciable colega el *Boletín del Centro artístico de Granada*, cuyo sumario es el siguiente:

Crónica del «Centro», por Tejnófilo.—Diego de Siloe (continuacion), por M. Gomez Moreno.—Glorias de la Universidad granadina.—El negro Juan Latino (continuacion), por A. G. Garbin.—Movimiento artístico, por C.—Bibliografía.—Notas sueltas.—Secretaría del Centro.—Anuncios.

Ayer falleció en esta capital el honrado Profesor de Instrucción primaria don Juan Granero Peñaranda, padre de nuestro compañero don Regino Granero y Moya, Redactor de «La Clínica».

Reciba la familia del finado nuestro más sentido pésame.

**Noticias escolares.**

En la secretaria de esta universidad se han recibido: el título de la facultad de derecho á favor de D. Antonio Diaz Pozas y de medicina á favor de D. Juan de la Fuente Rodríguez.

En la secretaria de la junta de instruccion pública se ha recibido el título administrativo de maestra de la escuela de Portugos extendido á favor de doña Esperanza Calleja.

**Noticias militares.**

El 19 del corriente tendrá lugar en Jaen la compra de caballos para la guardia civil, á cuyo efecto y para que reconozca el ganado se ha expedido pase al tercer profesor veterinario del regimiento Dragones de Santiago D. Federico Mesa Buenhome.

Ha sido destinado á la comandancia de la guardia civil de esta provincia al capitán de reemplazo D. Enrique Rodriguez Rubio.

Se ha autorizado para residir en esta capital al alférez del cuadro de reserva de Ubeda D. Antonio Jimenez del Barco.

El 10 de Noviembre próximo, y bajo la presidencia del señor mayor de plaza, se efectuará el concurso anual de aspirantes á músicos militares. Los individuos de la clase de paisanos que deseen asistir á dichos ejercicios filarmónicos, serán admitidos.

Han sido destinados al cuadro permanente del depósito de Motril, el teniente y alférez D. Salvador Aguirre Campal y don Domingo Lopez Rebarté respectivamente, y al de Guadix el teniente D. Rafael Lopez.

El brigadier de artillería, D. Eugenio Gonzalez Moro, nombrado subinspector de esta plaza se ha hecho cargo de su cometido.

Han sido promovidos al alférez en propuesta reglamentaria de antigüedad los sargentos primeros del batallon cazadores de Cuba D. José Royo Lopez y D. Antonio Castaño Corro.

Ha sido destinado á la escala de reserva y batallon reserva de Málaga, el alférez de cazadores de Cuba D. Enrique Solsona Fuentes.

Los alférez del regimiento infantería de Antillas, D. Juan Perez Gutierrez y don Agustin Hidalgo Bayón, han sido promovidos al empleo de tenientes por antigüedad.

**Comisaría regia.**

De la cuenta presentada al Ministro de la Gobernacion de la inversion dada en el mes de Setiembre á los fondos de la suscripcion nacional, aparece que el cargo lo constituía la cantidad de 909505 pesetas, de las cuales 309.592'51 procedian de existencia del mes anterior, y las 600.000 restantes procedian de dos giros de 300.000 hechos efectivos en la Sucursal del Banco de Granada.

**Noticias de Hacienda.**

La Tesorería de Hacienda satisfizo el día de ayer la suma de 45.031 pesetas por varios conceptos.

Ha tomado posesión el oficial de tercera clase de la Administración de Contribuciones y Rentas, don Rafael Cabrera.

Se ha aprobado el Repartimiento de Consumos y cereales de Moclin, por la Administración de Propiedades é Impuestos.

La Dirección de Carabineros ha ordenado pase á la Corte para asuntos del servicio, al capitán de la Comandancia de Carabineros de esta provincia, don Ramon Llerena García.

La Administración de Propiedades é Impuestos de esta provincia ha dirigido una circular á los ayuntamientos, para que en el término más breve remitan á dicha Administración las cuentas de cédulas personales del ejercicio de 1885-86.

Ha tomado posesión, el oficial de 3.ª clase de la Administración de Propiedades é Impuestos, don Carlos Roa, cesando en dicho destino don Manuel Morales.

**Teatro.**

La función que debió celebrarse anoche en el teatro de Isabel la Católica, fué suspendida á consecuencia de haberse indispuerto el primer actor y director de la compañía dramática italiana, Sr. Lambertini.

Esta noche tendrá lugar en el mismo coliseo, el beneficio de la tan pequeña como graciosa artista Dora Lambertini, que lo ha dedicado al excelentísimo señor Capitán general de este distrito.

Y á propósito, del Teatro, llamamos la atención del Sr. Gobernador sobre lo que viene ocurriendo en el paraiso, y que los su-

balternos de S. S. consienten con asombrosa impasibilidad.

Si en cualquier sitio del Teatro hubiese un espectador que desconozca las reglas más rudimentarias de la cortesía y de la cultura, creemos que la autoridad ó sus dependientes están obligados á conducirles donde estar, pues así lo reclama el público sensato y el nombre de Granada.

Suponemos que este aviso será bastante para que se corrijan los escándalos que en las noches anteriores no han evitado las Autoridades en el Teatro Isabel la Católica.

**Academia de Jurisprudencia.**

Ayer tarde tuvo lugar en el salon del Colegio de abogados una importante reunion de la Academia granadina de Jurisprudencia, habiéndose discutido y resuelto, entre otros varios puntos, la celebracion de la apertura, aprobación de presupuestos y cuotas de entrada y mensual, admision de socios corresponsales españoles y extranjeros, impresion de Estatutos y publicacion de la convocatoria y reglamento del certámen que ha de celebrar la Sociedad en este curso, y para el cual cuenta ya con la cooperacion del ministerio de Gracia y Justicia, que ha ofrecido como premio una coleccion legislativa del de Fomento, Diputacion y Ayuntamiento de Málaga, Diputacion de Almería, Ayuntamiento de Granada y de otros varios centros y corporaciones invitadas, que han ofrecido su ayuda.

La Academia acordó tambien un voto de gracias al decano del Colegio, D. Melchor Almagro, por deferencia con la Sociedad al concederles el local, y otro á la comision encargada de formular los temas del certámen, cuyos individuos fueron elegidos para formar el juradocalificador de los trabajos.

**Ayuntamientos.**

Se ha publicado una circular disponiendo que los ayuntamientos á quienes se haya otorgado autorizacion sin haber cumplido con lo dispuesto en las prevenciones 1.ª y 2.ª de la real orden de 31 de Marzo, lo verifiquen en un breve plazo.

Se encuentra vacante la secretaria municipal de Maracena, dotada con 995 pesetas; las solicitudes se presentarán en el término de 30 dias.

**Lloviendo.**

Ayer descargó una fuerte lluvia sobre esta ciudad, que nos parece será beneficiosa para los agricultores. Seguramente hoy seria imposible transitar por las calles, gracias al buen sistema de limpieza de nuestro Municipio.

**Propios para invierno.**

Son muy apropiados para usarlos con la capa, los sombreros que recientemente acaba de poner á la venta el fabricante D. Antonio Alhama, en su magnífico establecimiento, situado en el Zacatin, núm. 44. Sus precios son ventajosísimos, aunque fijos.

Visiten nuestros lectores esta casa y encontrarán cuanto deseen, perteneciente al ramo.

**Comision provincial.**

Bajo la presidencia de D. Nicolas Gallego y con asistencia de los Sres. B. jar, Funes, Gomez Tortosa, Gomez Ruiz, Garcia Moreno y Campos Cerveto, se reunió la Comision provincial.

Fué leida y aprobada el acta de la anterior.

Se acordó conceder permiso para contraer matrimonio al exposito José de la Santisima Trinidad residente en Chauchina.

En vista de la renuncia que hacen los Señores D. Gregorio Fidel Fernandez Osuna y D. Arturo Perales de lo cargos de Jueces del Tribunal de oposiciones de la plaza de mérito 2.º de la Beneficencia provincial, y no existiendo más catedráticos que D. Federico Gutierrez, el cual ostenta el caracter de diputado, se acordó nombrar en su lugar de aquellos á los Decanos del Cuerpo de Beneficencia provincial, D. Enrique Perez Andrés y D. Antonio Ocete, toda vez que en la disposicion décima del artículo 14 del Reglamento de 22 de Junio de 1864, en que solo se exige que los que compongan el Tribunal de censores han de ser doctores ó licenciados en Medicina y Cirugia.

Se examinaron y aprobaron las cuentas de gastos menores del Hospicio respectivas á

los meses de Abril Mayo y Junio últimos.

En vista de una comunicacion del Director de la Granja Modelo en que intere á se libren fondos para atender á las operaciones de siembra y adquisicion de aperos, se acordó dar traste á lo de la misma al Sr. Ordenador de pagos para que se sirva atender á ese servicio si el estado de fondos lo permiten.

Para la recepcion de las obras de acopios para la conservacion y machaqueo en los kilómetros 1 al 7 de la carretera de Granada á Gütejar Sierra, y 1 al 5 de la de Granada á Vilchez y Almería, se acordó designar á los señores Bejar y Gomez Tortosa, autoizándoles para que llejen el día en que ha de tener lugar.

Y por último se despacharon varios expedientes de quintas.

**Á ÚLTIMA HORA.**

Un periódico extranjero dice que Inglaterra, Alemania, Austria é Italia han llegado á un acuerdo uniéndose en estas circunstancias, contra Rusia, cuya ambicion amenaza á la paz europea.

El acuerdo tomado en comun por estas potencias, es el de oponerse á la agresion de Rusia contra Bulgaria.

A esta inteligencia entre todas las potencias, menos Francia, contra Rusia se llegó el jueves.

Alemania y Austria, han salido garantes de que Rusia no ocupará á Bulgaria. Créese que esta declaracion la han hecho despues de cambiar comunicaciones con el czar.

Simultaneamente con estas noticias, publica hoy el «Daily Telegraph» un telegrama de su corresponsal en Viena diciendo que ha recibido informes autorizados que le permiten afirmar que 150.000 soldados han marchado de Rusia con direccion á Polonia.

Han vuelto á circular rumores pesimistas sobre el estado de la salud del emperador de Alemania.

Se dice que el anciano monarca ha tenido una recaída.

Importantes periódicos de la corte, dedican largo espacio á hacerse eco de los rumores que circular sobre la descomposicion del partido fusionista, que ya se ha hecho pública, y que algunos ministeriales son los primeros en trabajar para alentaria.

Como causa, entre otras muchas, de esa descomposicion, es indudable que la actitud del Sr. Sagasta lo es muy principal, así como la solucion dada á la última crisis, divorciándose el jefe del Gobierno de la amistad con que le brindaban los partidos liberales.

En Granada, ya hemos dicho repetidas veces que la descomposicion del partido fusionista viene notándose públicamente, y ya hemos apuntado tambien los principales orígenes de las disidencias que en dicha agrupacion han surgido.

El poco espacio con que contamos, no nos permite comunicar hoy á nuestros lectores las notas que anoche apuntamos y que mañana publicaremos.

**Detalles recreativos**

**Teatro Isabel la Católica.**

Función para hoy.—5.ª de abono.—Beneficio de Dora Lambertini.—La comedia en un acto, UNA CARTA PARA EL PADRE ETERNO.—La pequeña Dora declamará la preciosa poesia de Campoamor LA OPINION.—La comedia en dos actos JUEGOS DE NIÑOS.—Las notables evoluciones de la incomparable MISS LOUISE CLEMENT.—A las 8.—Entrada principal 3 reales.—Idem de paraiso 2.

Se traspasa en venta la farmacia situada en el Realejo núm. 2, por ausentarse su dueño de esta capital, cuenta con buena venta, por el crédito de que goza.—La persona á quien convenga este traspaso, puede avisarse con el dueño de la mencionada farmacia, para tratar condiciones y precio.

**GRAN CASA DE HUESPEDES.**

En la calle de Jaudenes, núm. 2, piso principal, esquina á la de Mesones, donde encontrarán magníficas habitaciones, y un trato esmerado.

**Grau deposito de galletas.**

COLCHA 15, GRANADA.  
PRECIOS DE FABRICA.

En este establecimiento se acaban de recibir infinidad de clases nuevas, que no dudamos agradarán al público.

La importancia de las compras que efectuamos para las VENTAS AL POR MAYOR y MENOR en este depósito, nos permite vender á precios más ventajosos que ninguna otra casa.

Podemos ofrecer un gran surtido en cajas preciosísimas surtidas de las clases más esquisitas propias para regalos que expendemos á precios sumamente módicos.

Se sirven encargos á domicilio, siempre que el importe de los pedidos ascienda á 25 pesetas.

Colcha 15 Granada.

**Antonio Comba, PELUQUERO.** — Reyes Católicos, 3 — Se hacen con la mayor perfeccion cuantos trabajos en pelo se le encarguen. — Se corta y riza el pelo. — Abonos su nacimiento y corómicos. — Se sirve á domicilio. — Gabinete de afeitar. Reyes Católicos, 3

**A precios sumamente economicos** se componen con la mayor perfeccion toda clase de maquinas de coser, y especialmente las de *Singer*. — Calle de Varela, 8.

**Verdadero barato A REAL Y MEDIO LA PIEZ.** — Además de las muchas novedades que constantemente se reciben en el mencionado establecimiento, situado en el Zacatin, número 103, esquina á la calle del Cañuelo, acaba de llegar un gran surtido en piezas preciosísimas de última moda, que se expenden á dos reales cada una. — Gran surtido en juguetes. — Grandes existencias en cristal y loza para el uso de las familias.

**Una vuelta por las ruinas.**

Descripción de lo ocurrido á consecuencia de los terremotos de 1884, escrita por D. Francisco Triviño y Livia. — Este folleto se vende en la administración de este periódico, Colcha 12, al precio de cincuenta céntimos de peseta cada uno.

**A todas horas** del día y de la noche se hacen en la imprenta de este periódico esquelas mortuorias y de funeral, á precios sumamente economicos.

**Gran almacén** de música y pianos de Antonio Solís. — Surtido completo de pianos de todas clases, de las mejores y más acreditadas fábricas del reino y extranjeras, incluidas las de Brand y Pleyel. — Sus precios son los más equitativos posibles, resultando más baratos que tirados de fábrica ó de Madrid. — Gran ventaja por no correr riesgos en el camino. Elección á satisfacción, por haber más surtido que en los mejores depósitos de España. Garantía por cinco años, cuidándolo y teniendo en buenas condiciones. — También se venden á plazos y se admiten cambios. — Música para piano y para canto, cuanto se puede de ar. — Métodos de solfeo y de piano de todas clases: calle de San Miguel Alta, número 1. Hoy Hernán Pérez, al final de la calle de la Cruz. — Nota: Hay tambien pianos servidos procedentes de cambios, pero en muy buen uso, puestas escrupulosamente reformados. Verticales de 450 rs. en adelante. Cuadrilongos de 500 rs. en adelante y horas de despacho, de doce á cinco.

**Taller de tornería**

MIGUEL CUESTA.

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos en maderas ó metales, más baratos que en ningún otro de su clase, debido á los elementos de herramienta y fuerza motriz de que dispone. Especialidad en trabajos de dificultad y precisión en las piezas de bronce para los ejes de carruajes.

73, ZACATIN, 73

**Peluquería** de LUIS GONZALEZ. — Plaza del Carmen, 2, frente al Ayuntamiento. — Especialidad en el corte y el cabello y barba. — Gabinete de afeitar y rizar el pelo.

**ALFOMBRAS.**

En el establecimiento VILLE DE PARÍS se ha recibido un completísimo surtido en terciopelos, bruselas, moquetas, fieltros y abacas, dibujos todos nuevos, á precios arregladísimos sin competencia.

Zacatin 24, 26, 28. — Mendez Nuñez, 59.

**UNA EXPOSICION MAS UN TRIUNFO MAS.**

LA COMPAÑIA FABRIL «SINGER»,

tiene la satisfacción de anunciar al público que sus excelentes máquinas acaban de obtener en la EXPOSICION INTERNACIONAL DE SALUD DE LONDRES, la

**MEDALLA DE ORO**

suprema recompensa que allí se concedió á la industria.

También participa al público que toda máquina *SINGER* lleva esta marca de fábrica en el brazo



y que debe cuidarse de que todos los detalles sean exactamente iguales, para que no se vean sorprendidos por comerciantes de mala fé, y creyendo adquirir una máquina *SINGER* tomen una grosera imitación, defectuosa é inútil.

A PESETAS 2'50 SEMANALES, MÁQUINAS *SINGER* para coser. Se encuentran en Granada únicamente en el ZACATIN, núm 40.

**A LA VILLE DE PARÍS.**

Zacatin 24, 26, 28. — Mendez Nuñez, 59.

Este establecimiento ha recibido ya el completo de sus excelentes surtidos de géneros de novedad para la presente estación. Vestidos y telas de la mas alta novedad, confecciones, terciopelos, adornos, pasamanería, pieles, manguitos, blondas, bordados, mantillas, mantones y el mejor y mas estenso surtido en holandas, batistas, lienzo tiras de entredoses y pañuelos de todas clases.

Excelente y completísimo surtido en pantalones, chalecos, corbatas, y trajes ingleses para caballero; camisetas, pantalones, medias y calcetines de todas clases, para señoras caballeros y niños.

Precios sin competencia y surtido sin igual.

**LA SULTANA.**

Grandioso surtido en toda clase de tejidos para trajes de hombre; especialidad en trajes y pantalones ingleses; camisetas, calzoncillos y calcetines de lana y de algodón crudo, de colores; chalecos de ante, corbatas, paraguas, y mantas de viaje. Precios sin competencia.

**BAZAR DEL ARCO DE LAS OREJAS**

SASTRERIA Y TEJIDOS DE

**ANGEL SEBASTIAN**

Novedades en tejidos del Reino y extranjeras, para señoras y caballeros. — Gran surtido en trajes hechos para todas las clases de la sociedad. — El dueño de este establecimiento, á la vez que sus grandes existencias de géneros de todas clases, ofrece al público en general la

**SASTRERIA ELEGANTE**

instalada en el piso principal de dicha casa, donde se perfeccionan toda clase de prendas, con prontitud, perfeccion y economía. — *Bibarramba*, 23, esquina al Arco de las Orejas.

**FILIPINAS.**

En toda clase de artículos de alta novedad para Sras. y Caballeros, tiene esta respetable casa un extraordinario surtido adquirido en el reciente viaje que ha hecho su Jefe á Inglaterra, Francia y Cataluña.

En lanas para trajes y batas de a rigo para Sras. hay un riquísimo y abundante surtido de todas las clases, desde el precio mas caro hasta el mas inferior.

En terciopelos, adornos, encares, flocos, pasamanería y blondas, cuarto la moda exige, así como quitasoles, paraguas, cuantería, abanicos, mediería, calcetines colores, y objetos para regalos.

En confecciones, última novedad, abrigos, batas, mantillas, velos, granadinas y vellos para manos, gran surtido.

En géneros para hombres y niños es en donde se nota tanta novedad tanta abundancia, tan diversos gustos y tan diferentes precios, que ciertamente constituye el primer surtido de Granada, unido esto al acreditado taller de sastrería que tiene esta casa, hace que tanto su gran clientela cuanto los estudiantes y el público en general, acudan á este establecimiento para ser completamente servido tanto en clases y gustos como en precios.

**CAPAS.** Este es otro de los ramos en que esta referida casa hace, desde todo lo mejor y más rico, en paños muy acreditados y lindísimos embozos, hasta lo mas económico, pero siempre bueno en clases.

En arcas de hierro, camas, caires, colchones, co chonetas, cortinaje, lienzo, sábanas, mantelería, colgaduras, sus pasamanerías, portiers, yutes, fieltros, alfombras y hules para suelos, terciopelos moqueta y bruselas, han traído un riquísimo surtido.

**Un profesor** de instruccion primaria, pasa á domicilio á dar lecciones de primera enseñanza para la preparacion á la segunda, repasando tambien las asignaturas de ésta, como las del Magisterio. También enseña letras de adorno, y en particular, la inglesa, en tres meses. — En La Equidad, almacén de maderas, Elvira 91 darán razon.

**La barbería** de JOSÉ TORRES, se ha trasladado á la calle de la Albóndiga, frente á la posada de San Rafael.

**Almacenes de vinos, aguardientes** Y LICORES AL POR MAYOR

Campillo alto, 27, Granada.

Grandes existencias en vinos, aguardientes y licores de todas clases. — Especialidad en el de la Costa, Valdepeñas, Jerez, Manzanilla y aguardientes de las Alpujarras.

**LA ESTRELLA.**

*Fábrica de cerillas fosfóricas.*

Reformada esta fabricacion con todos los adelantos conocidos hasta el dia, ofrece una nueva clase, de ruido, en cajas y á granell, compitiendo en calidad y precios con las demás de su clase.

ILDEFONSO CABO MÁLAGA.

**La Nueva Funeraria.**

Esta oficina abierta á cualquier hora del dia ó de la noche, se encarga en proveer los útiles necesarios, para el servicio de funerales ú honras, desde la vestidura del cadáver hasta la colocacion de la lapida, en la bóveda ó nicho, y así mismo de evacuar los asuntos indispensables en la curia Municipal, todo con la mayor equidad y prontitud. Mendez Nuñez, 34, Granada.

**Salchichería Extremeña**

DE TOIMIL Y MUÑOZ

En este acreditado establecimiento se venden los embutidos más esquisitos y de mejores procedencias que vienen á Granada, pudiendo acreditar lo que se anuncia con los certificados que poseen los dueños de esta casa. — Especialidad en garbajos de Castilla y quesos de la Mancha. — Precios arreglados. — Pié de la Torre, 5, y otro establecimiento en la calle de San Gerónimo, núm. 4.

**A LOS PARTICULARES.**

**Vinos superiores de Jerez,** procedentes del Puerto de Santa Maria. — Los particulares que consuman estos vinos generosos, y quieran aprovecharse de la gran ventaja que puede ocasionarles el pedirlos directamente pueden dirigirse al Administrador de LA PUBLICIDAD, Colcha 12. — Se le facilitaran muestras y notas de precios á quien lo solicite.

**El taller** de cerrajería de Francisco Martos, se ha trasladado de la calle de Lecheros, á la plaza de S. Agustín, núm. 15. — En este establecimiento se reforman y maquean toda clase de camas y se hacen nuevas, como igualmente todo lo concerniente al ramo de cerrajería.

**Deposito** de vinagre de yemas de superior fuerza á 16 reales arroba y á real el jarro. Diez por ciento de rebaja á un pedido de 60 reales en adelante. — Plaza de San Agustín, núm. 8, junto al juzgado de Abastos.

**Valdepeñas** POR EL PROPIO COSECHERO. — En el antiguo y acreditado establecimiento de Felipe Nieva, situado en la calle de Recogidas, núm. 4, se reciben quincenalmente grandes remesas de vinos, en botas preparadas al efecto, de las bodegas que el dueño del despacho posee en Valdepeñas, y que sus especiales condiciones le hacen superior á cuantos con el mismo nombre se venden en esta capital. — Precios, á 48 rs. arroba.

**Se solicita** una colocación para una persona de confianza, bien de administrador, cobrador, ó ayuda de cámara, para dentro ó fuera de la capital. — Darán razón, calle de la Carcel Baja, tinte del Aguila de Oro, de D. Ramón Gonzalez.

**LA ESMERALDA**  
ALMACEN DE CALZADO  
DE JOSÉ PEREZ

El dueño de este establecimiento ofrece á sus parroquianos y al público en general, un surtido excelente en calzado de todas clases y formas, construido con arreglo á los últimos adelantos. — Especialidad en encargos á la medida. — Precios módicos.

Mendez Nuñez, 30

**A 8 reales el 100.**

Se hacen tarjetas con la mayor perfeccion, en el almacén de papel y objetos de escritorio de Francisco Lopez, establecido en la Puerta Real, y se admiten encargos para toda clase de impresiones de lujo y económicas, á precios baratísimos.

Buen surtido en papeles de todas clases, y especialidad en los de fumar. No equivocarse: Puerta Real, frente á la fonda de la Victoria.

**ANUARIO DEL COMERCIO**

DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTURA Y DE TRISDORILA MACEI  
**o directorio de 400.000 señas.**  
DE ESPAÑA, ULTRAMAR  
ESTADOS HISPANO AMERICANOS  
Y PORTUGAL.

**BAILLY-BAILLIERE**

Con anuncios y referencias al Comercio é Industria Nacional y Extranjera.

1886.

Un tomo encartonado en tela de más de 2.500 páginas.

**Precio en España: 20 pesetas.**

*Obra útil é indispensable para todos. — Evita pérdida de tiempo. — Tesoro para la propaganda comercial é industrial. — Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona por insignificantes que sean sus negocios.*

Se vende en la librería de Don Carlos BAILLY-BAILLIERE, plaza de Sta. Ana, núm. 10. MADRID, y en las principales librerías de España.

**MIGUEL BERMUDEZ,** relojero. — En el taller de construcción y composicion de piezas para relojes, cajas de música y máquinas de coser, se trabaja á precios economicos sin competencia. — Zacatin, 42, Granada.